

Yucatán avanza en su compromiso con la primera infancia: se requieren propuestas efectivas en el Plan Estatal de Desarrollo 2024-2030

- *Con la construcción del Plan Estatal de Desarrollo, Yucatán está en un momento clave para definir su rumbo en los próximos 6 años.*
- *El estado ha realizado foros ciudadanos para la construcción de su Plan, tal como lo indica la Ley.*
- *El Plan Estatal de Desarrollo debe reflejar los compromisos adquiridos con la primera infancia, tras la firma del Pacto por la Primera Infancia por parte del Gobernador, documento que establece 12 Metas.*
- *Actualmente, 47.5% de las niñas y los niños menores de 6 años viven en situación de pobreza, mientras que el 20.7% padece desnutrición crónica.*

Mérida, Yucatán, a 18 de febrero de 2025.- Yucatán es uno de los estados que ha presentado un firme compromiso con la primera infancia, así lo constató el Gobernador Joaquín Díaz Mena al firmar públicamente el Pacto por la Primera Infancia el 6 de mayo del 2024.

Este Pacto comprende 12 metas y 5 condiciones institucionales con las que se busca que el Gobierno de Yucatán priorice el desarrollo integral de las niñas y niños menores de 6 años, mediante el impulso de políticas públicas que ayuden a revertir los retos que actualmente enfrenta la primera infancia de la entidad.

La primera de las 5 condiciones institucionales comprometidas en el Pacto firmado dice textualmente: “Incluir en el Plan Estatal de Desarrollo, sus programas especiales, sectoriales y presupuestarios las metas e indicadores del Pacto por la Primera Infancia; así como los objetivos, estrategias y líneas de acción necesarias para avanzar en su cumplimiento. En los procesos de planeación para elaborar dichos documentos también deberá considerarse la opinión de las niñas y niños en primera infancia”.

En línea con este compromiso, y en cumplimiento del Reglamento de la Ley de Planeación para el Desarrollo, se llevaron a cabo foros ciudadanos para la recopilación de propuestas en la construcción del Plan Estatal de Desarrollo 2024-2030, lo que representa un avance fundamental para garantizar una planeación más incluyente y con perspectiva de derechos de la niñez.

El reto ahora es asegurar que el Plan Estatal de Desarrollo, que deberá presentarse a más tardar el 28 de marzo, incluya políticas efectivas que atiendan los derechos a la **supervivencia, desarrollo y protección de los 212,271 niñas y niños menores de 6 años** en Yucatán.

Retos urgentes para la primera infancia en Yucatán

- 47.5% de las niñas y los niños menores de 6 años viven en situación de pobreza (CONEVAL, 2023).
- 20.7% de niñas y niños menores de 6 años padece desnutrición crónica (ENSANUT, 2022).
- Solo 3 de cada 10 bebés menores de 6 meses (33.6%), reciben lactancia materna exclusiva (ENSANUT 2021-2022).
- Apenas 1 de cada 4 niñas y niños de 1 año (26.9%), cuenta con el esquema completo de vacunación (Región Península de la ENSANUT 2022).

- Solo 1 de cada 5 niñas y niños menores de 5 años cuentan con al menos una evaluación del desarrollo infantil temprano, lo que impide la detección oportuna de rezagos en su desarrollo y, por tanto, su atención (Región Península de la ENSANUT, 2022).
- Solo 7 de cada 100 niñas y niños menores de 3 años (7.1%), asiste a algún programa de educación inicial (Sistema Educativo Nacional, 2022-2023).
- Casi el 10% de niñas y niños entre 3 y 5 años no asiste a educación preescolar (Sistema Educativo Nacional, 2022-2023).
- 5 de cada 10 niñas y niños menores de 5 años (49.3%), en la región Península (incluye Yucatán), son disciplinados con métodos violentos (ENSANUT, 2021).

Lo anterior, refleja la necesidad urgente de garantizar a la primera infancia el acceso a la nutrición, educación y entornos libres de violencia. Las organizaciones de la sociedad civil que integramos el Pacto por la Primera Infancia en Yucatán reconocemos los avances logrados hasta ahora, en especial la realización de los foros ciudadanos para la construcción conjunta del Plan Estatal de Desarrollo. Asimismo, reiteramos nuestra disposición para colaborar con el Gobierno de Joaquín Díaz Mena en la construcción de políticas públicas efectivas que den respuesta a los retos que enfrenta la primera infancia en el estado.

¡Es momento de convertir los compromisos en realidades! Trabajemos juntos para hacer de Yucatán el mejor lugar para nacer y crecer.

#LaPrimeraInfanciaImporta | pactoprimerainfancia.org.mx

Contacto: comunicacion@pactoprimerainfancia.org.mx